



Communiqué de presse

Mouvement contre le **R**acisme et pour l'**A**mitié entre les **P**euples

43 boulevard de Magenta - 75010 Paris

01 53 38 99 82 - www.mrap.fr - mrap@mrap.fr

[@MrapOfficiel](https://twitter.com/MrapOfficiel) [@MRAPOfficielNational](https://www.facebook.com/MRAPOfficielNational)

Mélinée et Missak Manouchian au Panthéon : le rôle des étrangers dans la résistance enfin reconnu

L'Élysée a confirmé ce dimanche 18 juin : Missak Manouchian et son épouse Mélinée entreront l'an prochain au Panthéon. À travers eux, ce sont tous les FTP-MOI, et tous les résistants étrangers, qui sont enfin reconnus.

Orphelin du génocide arménien Missak Manouchian était arrivé en France sans papiers en 1925. Épris des principes de liberté, d'égalité et de fraternité, il avait rejoint dès 1940 la résistance et était devenu commissaire militaire des FTP-MOI de Paris (Francs Tireurs et Partisans - Main d'Œuvre Immigrée) sous l'autorité de Joseph Epstein.

Ses groupes accomplissent près de trente opérations dans Paris du mois d'août à la mi-novembre 1943 .

Le démantèlement et le procès de son groupe font l'objet d'une campagne de propagande allemande dite de « l'Affiche rouge », placardée dans tout Paris, visant à ternir l'image de la Résistance en prétendant qu'elle est le fait de criminels étrangers et non de patriotes et combattants internationaux de la liberté.

Missak Manouchian et 22 des membres de son groupe seront fusillés par les Allemands le 21 février 1944 au Mont-Valérien. Olga Banci, seule femme du groupe sera exécutée en Allemagne en mai 1944.

En 1955, Louis Aragon écrit le poème « l'Affiche Rouge », que Léo Ferré met en musique. La chanson restera censurée, interdite à la radio et la télévision françaises, jusqu'en 1981 !

A l'heure où le racisme gangrène toujours notre société, où les migrants sont rendus responsables de tous les maux , le MRAP se réjouit de cette décision qui constitue un hommage à « ces étrangers et nos frères pourtant qui criaient la France en s'abattant » : Celestino Alfonso Espagnol, 27 ans ; Olga Bancic , Roumaine, 32 ans ; Joseph Boczov, Hongrois, 38 ans ; Georges Cloarec, Français, 20 ans ; Rino Della Negra, Italien, 19 ans ; Thomas Elek, Hongrois, 18 ans ; Maurice Fingerwajg, Polonais, 19 ans ; Spartaco Fontano , Italien, 22 ans ; Jonas Geduldig, Polonais, 26 ans ; Emeric Glasz, Hongrois, 42 ans ; Leon Goldberg, Polonais, 19 ans ; Szlama Grzywacz, Polonais, 34 ans ; Stanislas Kubacki, Polonais, 36 ans ; Cesare Luccarini, Italien, 22 ans ; Missak Manouchian, Arménien, 37 ans ; Armenak Arpen Manouchian, Arménien, 44 ans ; Marcel Rajman, Polonais, 21 ans ; Roger Rouxel, Français, 18 ans ; Antoine Salvadori, Italien, 24 ans ; Willy Schapiro, Polonais, 29 ans ; Amedeo Usseglio, Italien, 32 ans ; Wolf Wajsbrot, Polonais, 18 ans ; Robert Witchitz, Français, 19 ans.

Le Bureau National du MRAP, le 19 juin 2023